
Высокие технологии на широкое 
информационное поле

Глава нашего государства оз- л * 
накопился на выставке и со стен- ш У / / / / /  А О С Т И Ж б Н И М
дом БГЭУ, где были представлены--------- — ----- — ------------------ ~-----
ряд разработок экономического 
университета, такие как деловые 
игры “Дельта”, “Сталкер”, универ
сальная тестирующая программа

Белорусы уделяют большое 
внимание развитию высоких тех
нологий, стремясь широко приме
нять их в реальной жизни. И ре
зультаты говорят сами за себя. 
Например, среди наших соотече
ственников примерно каждый де
сятый имеет свой бесплатный по
чтовый ящик в Интернете. По дан
ным Министерства связи только 
с начала текущего года белорусы 
отправили по электронной почте 
более 860 тысяч писем, что боль
ше чем за аналогичный период 
прошлого года на 45% и, безуслов
но, превышает объем обычной по
чтовой корреспонденции. Поэтому

итоги завершившейся недавно вы
ставки “Перспективные техноло
гии и системы: информатика, те
лекоммуникации, безопасность  
“PTS -  2003” имеет смысл рас
сматривать не только в контексте 
растущего предложения товаров

и услуг сферы высоких техноло
гий, но и прогрессирующего инте
реса к ним массового потребите
ля.

“В новом столетии Беларусь

должна стать не только перекрес
тком транспортных путей, но и ком
муникационных”, -  отметил Прези
дент Беларуси Александр Лукашен
ко, посетив эту выставку. -  Инфор
мационные технологии, возможно
сти сети Интернет должны в пол

ной мере служить нашим людям, 
причем не столько для развлече
ния, а именно в повседневной жиз
ни -  в труде, быту, учебе, творче
стве и духовной сфере”.

“Тест”, информационная система 
“Абитуриент", корпоративная си
стема управления вузом. Прорек
тор по учебной работе О.А.Соснов- 
ский и начальник ЦРИТ А.С.Лаври

нович дали пояснения к представ
ленным разработкам, а также про
демонстрировали возможности  
проведения лекций и практических 
занятий при помощи компьютерной 
интерактивной доски “Sm art 
Board”. Посетители стенда БГЭУ 
отметили не только высокий ин
теллектуальный уровень пред
ставленных здесь разработок, но 
и их эффективное практическое 
использование при получении но
вых знаний и информации студен
тами вуза.

Наш корр.
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Поздравляем с 55-летием!
Сегодня ректору нашего университета, профессору, доктору эко

номических наук Владимиру Николаевичу Шимову исполняется 55 лет. 
Ректорат БГЭУ, профессорско-преподавательский состав, сотрудни
ки и студенты поздравляют руководителя столь престижного в рес
публике вуза с этой знаменательной в его жизни датой.

Имя ученого-экономиста В.Н.Ш имова широко известно не только в нашей  
республике, но и за ее пределами. Он является признанным авторитетом в 
области макроэкономики, социально-экономического прогнозирования, м е
неджмента. Опубликовал 140 научных и учебно-методических работ, в том  
числе широко известные в научных кругах книги и монографии.

Биография Владимира Николаевича неразрывно связана с высшей ш ко
лой республики, наукой, экономикой. Выпускник МГУ, он долгие годы зани
мался научно-исследовательской и педагогической деятельностью  на таких  
должностях как проректор по учебной работе Гомельского кооперативного  
института, заместитель директора по научной работе в Научно-исследова
тельском экономическом институте (Н И Э И ) Госплана БССР, первый зам ес
титель министра экономики, министр экономики (1996— 2002гг.). С июня 2002  
года возглавляет наш университет. С первых месяцев работы в БГЭУ ректор  
определил приоритетны е направления деятельности вуза, чтобы поднять  
уровень преподавания и науки на более высокую ступень развития. Выпол
нение этой задачи в первую очередь было связано с укреплением кадрового 
потенциала, за счет пополнения кафедр преподавателями высшей квалифи
кации -  докторами наук. М енее чем за год количество остепененных препо
давателей заметно выросло. Авторитет крупного ученого-экономиста позво
лил привлечь для научной и педагогической деятельности в университет из
вестных ученых республики. Н аиб олее талантливая молодежь, ж елаю щ ая  
посвятить себя науке и педагогике, получает новые возможности и стимулы  
для своего роста.

В должности ректора Б ГЭ У и в качестве председателя республиканского  
учебно-м етодического объ единения по экономическому образованию  про
фессор В.Н.Ш имов проводит большую работу по подготовке учебно-методи
ческих документов к переводу экономических вузов (факультетов) страны на 
двухступенчатую систему обучения и подготовку экономистов высшей квали
фикации. Перед вузом стояла и стоит очень важная задача: готовить эконо
мические кадры, способные успеш но решать поставленные временем зад а
чи в условиях перехода к рыночной экономике.

Сегодня Владимир Николаевич как руководитель крупного учебного заве
дения республики уделяет много внимания соверш енствованию  учебного  
процесса в университете, укреплению  его материальной и учебно-м етоди
ческой базы, повышению уровня практической подготовки выпускников, от
крытию новых специальностей и специализаций. Умелый организатор и ру
ководитель В.Н.Ш имов пользуется несомненны м уважением в наш ем  кол
лективе. И мы от всей душ и поздравляем его со славной датой и ж ел аем  
Владимиру Николаевичу дальнейш их успехов на его нелегком поприще, здо
ровья и вдохновения.
 ̂ Ректорат, профсоюзные комитеты сотрудников и студентов. у

Юлия Борисик- студентка 4 курса ФФБД нашего университета -  одна из 
претенденток в олимпийскую сборную страны по борьбе дзюдо. Это подтвер
ждают результаты нынешнего спортивного года -  в Казахстане она стала 
чемпионкой мира по борьбе самбо, а из Сараево с первенства Европы по дзюдо 
привезла бронзовую медаль. Эти достижения именитой спортсменки Белару
си -  достойный венец нелегкого отборочного цикла, дающий ей право уча
ствовать в предстоящей Олимпиаде в Греции. Каких трудов стоило призна
ние спортивных заслуг Юлии Борисик, читайте на 4-ой стр. в интервью “Упор
ство и т руд- залог успеха”.

Ректорат достойно отметил успехи спортсменки, наградив ее ценным 
призом, пожелав обязательных побед на предстоящей Олимпиаде.

На снимке: ректор БГЭУ профессор В.Н.Шимов вручает именитой спортсменке 
цветы и памятный подарок от университета.

Фото А.Войтова.

Стипендия опять “подросла Воспитательной работе — особое внимание
нынешнего учебного года

Вот уже в третий раз студенческая стипендия 
заметно выросла в своем номинале. Получая свое 
денежное довольствие за октябрь, студенты ву 
зов были приятно удивлены: выплаты стипендии, 
начиная с сентября, увеличились в нашей республи
ки еще в /, 18 раза.

Студенты гуманитарных, экономических и педагогических 
специальностей будут получать стипендии в размере от 35435 
рублей (при минимальном балле успеваемости) до 53160 руб
лей (отличники). Кстати, студенты Б ГУ, БГЭУ, БГПУ и БНТУ 
получают чуть больше денег, чем их коллеги из других вузов 
республики (от 40 до 60-65 тысяч рублей). А стипендии имен
ные мало чем отличаются от тарифных ставок некоторых кате
горий госслужащих. Так что отличная учеба — неплохой сти
мул небедной жизни студенческой молодежи.

Наш корр.

Информирование студен
тов об основных событиях 
политической, социально- 
экономической, культурной 
жизни страны -» составная 
часть идеологической, идей- 
но-воспитательной работы 
в вузе. В связи с чем особое 
значение приобретает его 
качественное проведение. 
Ректорат, управление по де
лам молодежи и воспита
тельной работе этому воп
росу уделяют особое внима
ние и постоянно держат его 
на контроле. Вот и на после
днем ректорате начальник 
управления В.АДенисов от
читался о том, как с начала

эта работа организована и 
выполняется на факульте
тах университета. Звено 
ифакультет-кафедра-кура- 
тор-общежитие” призвано 
всесторонне охватить сту
дентов вуза воспитатель
ным процессом, который, бе
зусловно, носит творческий 
характер.

Управление воспитательной 
работы, социально-психологичес
кая служба провели своеобразный 
мониторинг через анкетирование 
студентов по вопросам идеологи
ческой работы в вузе, которая 
осуществляется через апробиро
ванную систему информирования. 
Результаты опроса показали, что

77% студентов постоянно нужда
ются в получении новой информа
ции, для остальных она менее зна
чима. Лишь 25% студентов, уча
ствовавших в анкетировании ука
зали, что информацию социально- 
политического характера получа
ют в ходе учебных занятий. 47%  
пополняют свои знания на кура
торских часах, а 28% первокурс
ников, по из мнению, вообще ли
шены подобного информирования. 
Эти факты позволяют сделать  
выводы, что далеко не все кафед
ры и деканаты вуза в должной 
мере уделяют вопросам информи
рования студентов, а также вос
питательной работе внимание или 
же она выполняется формально.

(Начало. Продолжение на 
2-ой стр.)



В конце ноября состоялось повторное заседание профес
сорского собрания БГЭУ, обсудившее рекомендации по вне
сению изменений и дополнений в проект Закона Республики 
Беларусь “О высшем образовании”. В нём принял участие и 
депутат Национального собрания, зам. председателя по
стоянной коммисии по образованию, культуре, науке и науч- 
но-техническому прогрессу Владимир Матвеевич Зданович, 
руководство университета во главе с ректором профессо
ром Владимиром Николаевичем Шимовым, профессорский со
став вуза.

было одобрено обязательное рас- ный обмен  
пределение студентов бюджетной мнениями со- 
формы обучения. Безусловно, ког- стоялся в ауди- 
да государство затрачивает день- тории, для кото- 
ги на подготовку специалистов -  рой в этом воп- 
их необходимо отработать. росе важен ис- 

Прозвучало на заседании со- клю чительно  
брания и такое предложение: ме- государствен- 
нять местами платников и бюджет- ный, а не меж
ников в зависимости от их успе- в е д о м с тв е н -  
ваемости. Известно, что на спе- ный подход.

Овсушаем проект Закона 
"0 высшем образовании "

К реформированию высшей школы 
-  государственный подход

В ходе заседания обсуждались рективы для следующей пробле- циальности с высоким конкурсом,
наиболее важные вопросы законо
проекта, который, по словам уча-

мы: как за четыре года в универ
ситете подготовить хорошего спе-

не всегда поступают сильные вы
пускники школ, но в то же время

стников, должен быть современ
ным, исчерпывающим, заполнить 
существующие пробелы в органи
зации учебного процесса в высшей 
школе республики. В новом доку
менте необходимо учитывать пе
редовой европейский опыт, но 
вместе с тем законопроект дол
жен быть адаптирован к услови
ям и традициям нашей страны, 
отражать интересы общества и 
личности.

Информация “из первых уст” 
гостя заседания -  депутата Вер
ховного Совета В.М.Здановича, 
конструктивный обмен мнениями 
участников заседания, без сомне
ния, полезны, поскольку дают воз
можность сопоставить нововве
дения Закона мО высшем образо
вании” с сегодняшними реалиями.

Конкретные предложения по 
доработке законопроекта внесли 
ректор университета Владимир 
Николаевич Шимов, первый про
ректор Виктор Васильевич Садов
ский, а также профессорский со
став собрания.

По-прежнему актуальны кор-

циалиста - бакалавра. Проблема
тично пока внедрение в высшую 
школу страны и двухступенчатой 
системы обучения. Во всяком слу
чае, есть смысл учитывать евро
пейский опыт по подготовке бака
лавров и магистров. Как отметил 
профессор В.Н.Шимов, белорус
ские вузы должны массово пере
ходить на подготовку бакалавров 
только после того, как школу окон
чат дети, обучающиеся по рефор
мированной 12-летней программе.

Были высказаны учеными уни
верситета предложения и по та
кому вопросу, как* переподготовка 
специалистов. Второе высшее об
разование как было, так и останет
ся платным по новому законопро
екту. И если люди желают полу
чать второй диплом за деньги, в 
этом не должно быть препятствий. 
Другое дело, чтобы количество 
студентов не влияло на качество 
образования.

Среди проблем, поднятых уча
стниками собрания, -  эффектив
ность института распределения 
выпускников вуза. Единогласно

студентами становятся те, кто на 
вступительных экзаменах имеет 
различные льготы. В процессе уче
бы такие студенты не всегда  
справляются с программой. На это 
предложение было внесено аль
тернативное, согласно которому 
каждый год на рейтинговой осно
ве студенты будут подтверждать 
право учиться бесплатно. Но, по 
мнению других выступающих, к 
такому решению нужно отнестись 
осторожно. Так как многие студен
ты заслужили право учиться на 
бюджетной основе, да и по Кон
ституции Республики Беларусь у 
нас закреплено право граждан на 
бесппатное образование, и нару
шать его нельзя, без внесения по
правок в этот документ.

Сегодня высшая школа респуб
лики требует постоянной коррек
тировки по мере ее движения впе
ред. В этом отношении заседания 
столь авторитетного органа как 
профессорское собрание пред
ставляют ощутимую пользу для 
вуза. Заметим, что этот заинте
ресованный, предельно откровен-

Воспитательной работе -  особое внимание
(Окончание. Начало на 1-ой стр.)
Проверка управления воспитательной работы о системе информирования в структурных подразделени

ях вуза показала, что только на кафедрах экономики промышленных предприятий, философии, международ
ного бизнеса, экономической теории, политологии, банковского дела, иностранных языков №2, управления 
туризмом эта работа проводится на должном уровне. УВР, социально-психологическая служба разрабатыва
ют мониторинг качества идеологической работы, который позволит в дальнейшем более четко определять 
уровень воздействия воспитательных процессов на учащуюся молодежь. Данные анкетирования позволят 
узнать как конкретно на факультетах поставлена эта работа, насколько студенты хорошо информированы о 
текущих политических и социальных преобразованиях в республике.

Ректорат, УВР, деканаты особое значение придают вопросам воспитания молодежи, системе информирова
ния кураторской работы в этом направлении. Помочь студенту в становлении, приобщить его к жизни в коллек
тиве, вовлечь в активную общественную, культурную и спортивно-массовую работу призваны педагоги-кура- 
торы групп. Их кандидатуры деканаты и УВР подбирают особо тщательно и постоянно нацеливают на каче
ственную работу с молодежью. Большие надежды возложены и на работу педагогов непосредственно в обще
житиях. Там также необходимо наладить слаженную систему организации досуга и информированности сту
дентов. Созданный с начала нынешнего учебного года координационный студенческий совет университета в 
полной мере может и должен способствовать улучшению качества работы всех этих органов.

На заседании ректората были намечены пути более эффективной воспитательной работы УВР, деканатов 
и кафедр среди студентов. В частности решено разработать определенную систему контроля на факультетах 
за проведением информирования профессорско-преподавательским составом в соответствии с приказом 
ректора “Об организации и системе информирования в БГЭУ”. В связи с чем заведующие кафедрами должны 
повысить спрос с преподавателей за проведение ими воспитательной работы, качественное выполнение 
индивидуальных планов, практиковать отчеты о проделанной ими работе в этом направлении. А также 
активно интересоваться жизнью студентов за стенами университета, посещать общежития, вникать в усло
вия их быта и досуга.

Не забыты и студенты, которые активно занимаются общественной работой на факультетах и в общежи
тиях -  им решено за успешную работу среди молодежи устанавливать определенные надбавки к стипендии. 
Особая роль в улучшении воспитательной, идеологической работы среди молодежи отведена первичной 
организации БРСМ БГЭУ, которая за последнее время активно вовлекает студентов в свои ряды и оказывает 
все большее влияние на молодежную политику в стенах нашего университета.

Наш корр.
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А.Войтова.

Осенние фантазии любви
Своих поклонников студенческий клуб радует концерт

ными программами достаточно часто. Вот и на этот раз 
поводом послужил праздник не только университетского, а 
даже международного значения-День студента. Среди боль
шого числа приглашённых от внимательных зрительских 
глаз не ускользнуло и присутствие в зале ректора универ
ситета -  профессора Владимира Николаевича Шимова.

“Осенние фантазии любви"... Под таким названием прошло эстрад- 
но-презентационное шоу, организованное управлением воспитательной 
работы. На сцене зрителю были представлены 6 коллекций театра моды 
“Авантаж”, миниатюры народного театра-студии “Колизей", выступле
ния ансамбля эстрадного танца “Ж ете” и детского “Чародеи”, а также 
прозвучали песни в исполнении студентов нашего университета.

Вечер начался с показа коллекции “Лето" из льна -  лёгкой и непри
нуждённой, как само лето. Коллекция “Авангард" из цветных полиэтиле
новых пакетов поразила своей яркой цветовой гаммой. Выполненная в 
японском стиле коллекция “Япония” перенесла зрителей в страну вос
ходящего солнца. Игру классических цветов -  чёрного и белого -  в кол
лекции “В переулках" предложила студентка Института современных 
знаний Юлия Ачинович. А вот коллекция “Ямайка" вызвала ассоциации 
с летом, солнечными пляжами, живописными скалистыми утёсами, 
журчанием ручья и пением птиц. И в последней коллекции “Гламур”, что 
в переводе с греческого означает “Изысканность", девушки продемон
стрировали платья в изящном и утончённом стиле. Следует также от
метить, что дизайнер Татьяна Плакс, руководитель театра моды Лю
бовь Шибаршина и группы моделей Ольга Наумчик сделали поистине 
настоящее шоу, с игрой тканей, движения, света, музыки, с элементами 
классического и авангардного стилей. После просмотра программы не
пременно хочется сказать самые тёплые слова в адрес организаторов 
проекта, так как ощущение искренней и задушевной атмосферы не поки
дало все полтора часа. А это -  залог настоящего студенческого празд
ника.

В.Ачаповская.

Юность комсомольская моя
В конце октября в преддверии 85-летия ВЛКСМ в общежитии №5 

БГЭУ был проведён круглый стол под названием “ Юность комсомольс
кая моя...". Несмотря на то, что на смену ВЛКСМ пришла уже новая 
молодёжная организация, лучшие традиции её последователей сохра
нились и поныне. Примечательно, что целью мероприятия было не толь
ко поздравить бывших комсомольцев с этим дорогим для них юбилеем, 
но и выразить своё признание и благодарность от всего коллектива 
работников общежития за самоотверженный труд как учителей-воспи- 
тателей. Так, отличная возможность рассказать о молодёжной органи
зации прошлого выпала её ветеранам -  Виктору Тимофеевичу Шил ко и 
Людмиле Григорьевне Шатравко. Свой комсомольский путь в рядах 
ВЛКСМ они прошли ни в чём не сомневаясь и нисколько не колеблясь, о 
чём свидетельствуют достижения и результаты их комсомольской де
ятельности, завоевав репутацию людей, достойных уважения и восхи
щения. А явное тому подтверждение -  это те лучшие дела и идеи, кото
рые остались с нами.

В рамках общежития №5 состоялся ещё один торжественный праз
дник, приуроченный ко Дню учителя, который назывался “ Низкий Вам 
поклон...". Сплочённый и дружный педагогический коллектив настолько 
был тронут выступлениями своих воспитанников, что на время забыл 
про повседневные проблемы и заботы, сложности и противоречия со
временной жизни. В этот вечер педработники общежития не только от
дохнули и сердцем и душой, но и получили тот неиссякаемый запас 
энергии и теплоты, который стал импульсом к дальнейшему творче
ству и вдохновению.

А. Фомич, председатель студсовета общежити №5.

Уточнение
По вине редакции в номере 16(816) за 24 октября 2003 года в материале 

“Белорусы по-прежнему сильнейшие в МЭМ” ассистент кафедры регио
нального управления О.В.Завьялова названа доцентом. Ей также необос
нованно отведена роль ведущего тренера белорусских команд по модели
рованию экономики и менеджменту и причастности к студенческой науке в 
БГЭУ. Редакция приносит свои извинения ассистенту О.В.Завьяловой и 
руководству кафедры регионального управления за допущенные ошибки.
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нистерств, предприятии предъявля
ется повышенный спрос на специа
листов по инвестиционной деятель
ности, в том числе между народ но
му инвестированию. Следователь
но, у студентов по окончании уни
верситета есть перспективы рас
пределения по специальности. Тем 
более, что экономист по специали
зации “международные инвестиции” 
будет подготовлен к профессио
нальной работе в государственных 
органах территориального и муни
ципального уровня, банках, на бир
жах, в финансовых компаниях, ин-

С этого учебного года по специальности “мировая эко
номика” открыта новая в масштабах республики специали
зация “международные инвестиции”. Это важное событие, 
прежде всего для факультета МЭО, поскольку на протяже
нии более десяти лет здесь осуществлялась подготовка 
только по одной специализации “экономика ВЭД”. Инициа
тива кафедры мировой экономики о введении специализа
ции "международные инвестиции" обусловлена тем, что в 
масштабах мировой экономики сформировалось глобальное 
инвестиционное пространство и практически все страны 
вовлечены в процессы международного инвестиционного 
сотрудничества. Республике Беларусь предстоит опреде
лить в нем свое место.

Для решения данной проблемы 
необходима подготовка специалис
тов в области международного инве
стирования, способных на микро
уровне обосновать для инвесторов 
инвестиционное предложение в со
ответствии с требованиями междуна
родных стандартов; осуществить ин
вестиционное бизнес-планирование, 
финансовый анализ, поиск иностран
ных инвесторов с целью включения 
национальных предприятий в между
народную производственную цепоч
ку; на макроуровне -  осуществить 
экспертизу и оценку эффективности 
инвестиционных проектов для инос
транного кредитования под гарантию 
правительства; определить перспек
тивы функционирования и развития 
зарубежных связей национальной 
инвестиционной инфраструктуры и 
фондового рынка; участвовать в де
ятельности организаций, координиру
ющих мировые инвестиционные про
цессы; способствовать созданию 
благоприятного инвестиционного кли
мата и соблюдению инвестиционной 
безопасности стран.

Кроме того, необходимы специ
алисты, обладающие знаниями по 
разработке стратегии выхода наци
ональной корпорации на внешний 
рынок и формированию структуры 
международной корпорации (умение 
выбрать страну базирования иност
ранных филиалов, определить их 
функциональное назначение); навы
ками логистического анализа при 
построении структуры корпорации; 
оценки и управления инвестицион
ными рисками, ресурсами компаний 
в масштабах мировой экономики.

О своевременности открытия 
специализации “международные 
инвестиции” свидетельствует то, 
что в настоящее время по резуль
татам весеннего республиканского 
семинара, который проходит под ру
ководством Президента Республи
ки Беларусь, со стороны всех ми

ной экономике Республики Бела
русь” (2002-2004 гг.), научный руко
водитель -  доктор экономических 
наук, профессор Г.А.Шмарловская, 
“Концептуальные основы управле
ния процессами трансфертного це
нообразования в РБ” (2003-2005 гг.), 
научный руководитель -  к.э.н. С.И. 
Мазоль; две темы выполняются в 
рамках государственной програм
мы: “Национальная экономика и 
стратегия развития”: “Механизм воз
действия внешнеэкономической 
деятельности на параметры стаби
лизации и интеграции экономик” 
(2001-2005 гг.), научный руководи
тель -  доктор экономических наук, 
профессор Л.М.Петровская; “Кон
цептуальные подходы и предпосыл
ки достижения макроэкономической 
стабилизации”. (2001-2005 гг.), на
учный руководитель -  доктор эко
номических наук, профессор Г.А. 
Шмарловская; две темы выполня
ются по заданию Министерства об
разования Республики Беларусь: 
“Разработка концептуальных основ 
внешнеэкономической политики и 
рекомендаций по повышению эф
фективности внешнеэкономической

Кафедра -  основное звено вуза
бежья (Польша, Германия).

В рамках кафедры ежемесячно 
проходят заседания научно-методо- 
логического семинара, на которых 
обсуждаются актуальные научные 
проблемы, методика преподавания 
читаемых курсов.

Дальнейший “рост” кафедры мы 
также связываем с пополнением кад
ров за счет специалистов с базовым 
образованием, поэтому именно по 
данному принципу отбираем соиска
телей в аспирантуру и магистрату
ру. Ежегодно набор туда осуществ
ляется на конкурсной основе. Так в 
этом году на 4 места в магистратуру 
претендовало 11 человек. Поиск та
лантливой молодежи ведется начи
ная со студентов 2 курса посред
ством привлечения их к написанию 
научных работ, подготовке докладов, 
тезисов для выступления на конфе
ренциях, участию в конкурсах, что 
дает свои результаты: наши воспи
танники неоднократно становились 
победителями на республиканском 
смотре-конкурсе студенческих работ

торых: деловые и ролевые игры (ме
тод “мозгового штурма”, “Дельфин" 
и др.), пресс-конференции, комплек
сные методики, индивидуальные 
контрольные собеседования на ос
нове подготовленных эссе по теме. 
Студенты не только отвечают, гото
вят рефераты, но и рисуют, пытаясь 
образно представить изучаемый 
материал. Это позволяет ей облег
чить процесс обучения, стимулиру
ет внедрение мультимедийных ин
формационных технологий, активи
зирует познавательную и творческую 
деятельность студентов, расширяет 
кругозор и формирует активную жиз
ненную позицию. О.Н. Шкутько пред
ложила организовать экономический 
клуб для студентов факультета 
МЭО, планируя приглашать на засе
дания с докладами преподавателей 
университета.

На заседаниях кафедры, семи
нарах мы обсуждаем наиболее ин
тересный опыт по внедрению актив
ных форм обучения. Это способ
ствует более быстрой адаптации

Авторские методики -  в учебный процесс
вестиционных фондах и других 
предприятиях инвестиционной инф
раструктуры; в министерствах и ве
домствах; экономических службах 
предприятий и организаций, зани
мающихся инвестиционной дея
тельностью.

Закономерно возникает вопрос о 
кадровом потенциале выпускающей 
кафедры, поскольку главная задача 
преподавателей -  подготовка высо
коквалифицированных специалис
тов, которой занимаются 12 педаго
гов, в том числе: 3 доктора экономи
ческих наук, 7 кандидатов экономи
ческих наук. Это молодая кафедра и 
по возрастному составу: 50% препо
давателей в возрасте до 40 лет.

Преподаватели кафедры прини
мают активное участие в научно-ио 
следовательской деятельности, в 
выполнении 8 научных тем; работе 
научных конференций, семинаров; 
издания монографий, статей, учеб
ных пособий и др.

Фондом фундаментальных ис
следований нам утверждены такие 
актуальныетемы научных разрабо
ток как “Концептуальные основы 
формирования и развития конку
рентной среды в трансформацион-

деятельности” (2000-2004 гг.), науч
ный руководитель доктор экономи
ческих наук, профессор Г.А.Шмар
ловская; “Процессы транснациона
лизации переходной экономики” 
(2003-2004 гг.), научный руководи
тель доктор экономических наук 
Г.Г.Санько.

Также среди исследуемых на ка
федре проблемы международной 
инвестиционной деятельности (Е.Н. 
Петрушкевич), международных фи
нансов, финансово-кредитных сис
тем зарубежных стран (М.Ф.Рыжан- 
ков, О.В.Рыжанкова), транснациона
лизации мировой экономики (С.И 
Мазоль), экономической безопасно

сти, коммерческой тайны (Абдула
А.), функционирования мирового 
рынка услуг (О.Н.Шкутько), мирово
го кредитно-денежного рынка и над
национального регулирования (Т.И.- 
Караченцева, В.Б.Криштаносов).

Апробация результатов научных 
исследований проходит также во вре
мя участия преподавателей в работе 
международных, республиканских, 
вузовских научных конференций, се
минарах, проходящих в Республике 
Беларусь, в государствах СНГ (Рос
сия, Украина и др.) и дальнего зару

(1 и 3 категории), Всероссийской 
олимпиаде по экономическим, фи
нансовым дисциплинами и вопросам 
управления.

С нынешнего учебного года для 
специализации “экономика ВЭД”, 
впервые введены такие новые дис
циплины, как “экономика Республи
ки Беларусь в системе мирохозяй
ственных связей и МЭО”, “модели
рование в мировой экономике”, 
“международные транспортные  
операции и логистика”. Для магист
рантов введены два новых учебных 
курса: “транснационализация в ми
ровой экономике", “теория и поли
тика обменного курса".

Особо хотелось бы отметить 
работу молодых преподавателей, 
которые после окончания спецфа- 
культета психолого-педагогической 
переподготовки внедряют в учебный 
процесс разнообразные методики 
по активным формам обучения. 
Среди них доцент Е.Н. Петрушке
вич, ассистент О.Н. Шкутько.

Последняя, к примеру, с целью 
развития логического мышления сту
дентов во время семинарских заня
тий комбинирует разные методики 
активных форм обучения, среди ко

авторских методик обучения среди 
преподавателей кафедры.

Однако забота преподавателя 
не ограничивается передачей зна
ний и пробуждением студентов к 
научному поиску. Мы начинаем ра
ботать со студентами второго кур
са, когда они входят в очередной 
“кризисный” возраст, и для них яв
ляемся не только педагогами, но и 
воспитателями.

В связи с этим учебный процесс 
включает в себя воспитательную ра
боту, в том числе идеологическую. 
Мы готовим не просто специалис
тов экономического профиля, но и 
формируем мировоззрение грахадан 
Республики Беларусь. Поэтому в 
кафедральный план воспитатель
ной работы вошли не только бесе
ды, консультации, встречи со сту
дентами. Так под руководством от
ветственной за идеологическое вос
питание доцента О.В.Рыжанковой 
готовиться круглый стол на тему: 
“Студенческое соперничество и сту
денческое сотрудничество: реаль
ность и перспективы их развития”.

Г.Шмарловская, 
профессор, д.э.н., завкафедрой 

мировой экономики.

Первое воскресенье декабря традиционно отмечается в 
нашей республике как День юриста. Этот праздник явля
ется профессиональным и для многих преподавателей и 
студентов факультета права нашего университета. Нака
нуне этой даты на факультете проходят торжественные 
мероприятия, на которых подводят итоги за прошедший 
учебный год, называют имена лучших студентов и педаго
гов, которые своей учебой и трудом создают высокий 
имидж ФПр.

Ежегодно на факультете ве
дется рейтинг студентов-право- 
ведов, который определяет луч
ших как в учебе, науке, так и об
щественной жизни. Имена их зву
чат на торжественном собрании, 
лучш им из лучш их вручаются  
грамоты и денежные премии. В 
нынешнем году на ФПр такими  
студентами по итогам рейтинга  
признаны пятикурсница А.Шпак,
И.Кулинкович (4 курс), Е.Четве
рикова (2 курс). На празднике  
факультета будет также названа 
лучшая студенческая группа, ко
торая за свои успехи поощряет
ся поездкой по историко-культур- 
ным местам Беларуси. К приме
ру, победители прошлых лет по
бывали в Полоцке, Несвиже и 
поселке Мир.

Приятный сюрприз руковод
ству и преподавателям факуль
тета в ны нешнем году сделал  
студент второго курса Дмитрий  
Сосновский -  он подарил им  
свою картину, на которой на дос
тато чно  п ро ф е с с и о н а л ь н о м  
уровне изображен учебный кор
пус. Работа студента должна ук
расить холл здания.
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Книги наших ученых известны 
далеко за пределами Беларуси. В 
октябрьском номере белградской 
газеты “Экспресс” была опублико
вана рецензия на вышедшую в этом 
году книгу доцента кафедры граж
данско-правовых дисциплин и меж
дународного права В.И.Ермолови-

я Н В В І
На празднике состоится и 

концерт художественной самоде
ятельности с участием известно
го факультетского рок-ансамбля 
“Гвоздь", неизменного участника 
белорусских рок-фестивалей. А 
после торжественной части сту
дентов ждет дискотека.

Наш корр.

ча “Право средневековой Сербии”. 
Публикация была приурочена к пре- 
зентации его монограф ии  
“Необъявленная война", изданной 
в Белграде на сербском языке. В 
ней затронуты вопросы государства 
и права Беларуси в период 1939- 
1953гг., когда на территории респуб
лики действовало польское антисо

ветское подполье.
Эта историческая ситуации имела 
аналогию на территории бывшей 
СФРЮ , корни проблемы нацио
нальной и религиозной розни и ее 
решения политическим и юриди
ческим путем актуальны для совре
менной Сербии.

На презентации моногра
фии в Банья-Лукском универ
ситете присутствовал и сам 
автор. Нашего доцента при
гласили участвовать в науч
но-методологической конфе
ренции “Единство науки", где 
он выступил с докладом  
“Преподавание правовых 
дисциплин в БГЭУ”. Замести
тель декана факультета пра
ва Виктор Иванович Ермоло- 
вич в Беларуси, пожалуй, 
единственный правовед Рес
публики Беларусь, который 
серьезно изучает вопросы го
сударства и права стран Бал
канского региона. Им уже  
опубликовано более 20 науч
ных работ по этой тематике. 
Часть из них переведена на 
сербский язык и хранятся в 
библиотеке Академии наук 
Сербии, юридических ф а
культетов Белградского и Ба- 

нья-Лукского университетов. Когда 
Виктор Иванович семь лет назад 
приступил к разработке цикла лек
ций по курсу “история государства 
и права славянских народов”, ко
торый читается для студентов юри
дических специальностей, оказа
лось, что у нас в Беларуси, да и в 
России тоже, нет учебников и пуб

7 декабря -Л ень юриста

«ЭКАНАМІСТ»

ликаций по этой тематике. В наци
ональной библиотеке Беларуси в 
книгохранилище удалось обнару
жить лишь дореволюционное изда
ние Ф.Зигеля “Законникъ Стефана 
Душана"(СПб., 1872г.). Пришлось 
Ермоловичу, работая в архивах и 
активно общаясь с югославскими 
учеными и диплом атическим и  
представителями в республики, со
здавать этот цикл заново по крупи
цам. Итогом семилетнего труда 
стал выход монографии “ Право 
средневековой Сербии”. Большую 
помощь автору в подготовке этой 
книги оказали профессор Белград
ского университета, доктор Оливер 
Антич, профессор Сараевского  
университета Зоран Милошевич и 
бывший руководитель югославс
кой дипломатической миссии в 
Республике Беларусь Слободан 
Яарчевич.

Во время поездки в Белград 
доцент В.И.Ермолович подарил 
коллегам Белградского универси
тета ряд изданий БГЭУ и предло
жил декану юридического факуль
тета Владимиру Силичу наладить 
партнерские отношения, обмени
ваться опытом преподавания и 
учебной литературой.

А.Петрова.
На снимке: доцент кафедры 

гражданско-правовых дисцип
лин и международного права
В.И.Ермолович знакомит заведу
ющую кафедрой Т.С. Таранову с 
вышедшей в Сербии моногра
фией.

Фото автора.

З-я стар.



Самбо -  слово современное. Оно родилось в наше время, 
на великих постсоветских просторах. САМозащита Без 
Оружия-вот полное название искусства, уходящего корня
ми в глубокое прошлое. Уже более полстолетия борьба сам
бо является международным видом спорта. И, как оказалось, 
эта интернациональная культура совершенно не чужда бе
лорусам и, что ещё неожиданнее, белорускам, которые ус
пешно выступают на соревнованиях по самбо самого высо
кого уровня. При этом в повседневной жизни отечествен
ные представительницы боевого искусства совершенно не 
соответствуют сложившемуся образу борца самбо. Более 
того, за время беседы со студенткой 4-го курса факульте
та финансов и банковского дела, неоднократной чемпион
кой Европы и мира по самбо и дзюдо Юлей Борисик, у меня 
сложилось мнение, что веселость и жизнерадостность -  
неотъемлемые черты характера самбиста.

-  Юля, согласно общеприня- 2004 году в Греции.
тому мнению, борьба -  занятие 
исконно мужское. Что привело 
тебя на ковёр?

-  Пока училась в школе, хотела 
чем-то занять себя в свободное вре
мя -  вот и заняла. В 7-ом классе 
пришла в секцию попробовать, так 
там и осталась. Только теперь виды 
спорта -  дзюдо и самбо -  прихо
диться совмещать. То есть, если на 
турнире по дзюдо не занимаю при
зовое место, то стараюсь реабили
тироваться на очередном турнире 
по самбо для того, чтобы завоевать 
лицензию на летнюю Олимпиаду, 
которая, как известно, стартует в

-  Совсем недавно ты доволь
но успешно выступила в Японии 
на мировом чемпионате по дзю
до, позже -  в Казахстане, где су
мела обыграть лучших юниоров 
мира по самбо. А кроме того, на 
первенстве мира по самбо во 
Владивостоке также оказались 
сильнейшей в своей весовой ка
тегории свыше 80 кг среди всех 
представительниц 20-ти 
стран, принявших участие в 
этих состязаниях. В чём секрет 
таких успехов?

-  Стараюсь, расту. Много и 
упорно тренируюсь. Ставлю перед

4-я стар.

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гледжан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыгінала.

собой цели и шаг за шагом их дос
тигаю. Самбо вообще очень много
го требует от спортсменов как на 
тренировках, так и в повседневной 
жизни. Потому каждый день я пы
таюсь настроить себя на хорошую 
психологическую волну. Ведь это 
залог боевого настроения. Или, как 
мы говорим, отличной спортивной 
формы. И если ты можешь выйти и 
победить -  ты это сделаешь. И всё.

ты совмеща-
ешь у*"у и Ноши, лучшие спортсмены
поездки на 
турниры, чемпионаты?

-  В этом большая заслуга при
надлежит декану ФФБД Басу Вик
тору Степановичу, который не вы
пускает из-под контроля ситуацию, 
если вдруг у меня возникают какие- 
либо проблемы со сдачей зачётов 
и экзаменов или переносом экзаме-

те мира по самбо во Владивостоке 
ректор нашего университета -  про
фессор Владимир Николаевич Ши
мов. Честно говоря, без поддержки 
и усилий ректората исключительно 
только на свои средства ни на ка
кие чемпионаты я бы ездить не 
смогла. Поэтому хочу выразить осо-

Упорство и труд -  залог успеха
А тренеры национальной сборной 
и сборной БГЭУ -  Эрнст Антонович 
Мицкевич и Олег Викторович Хи- 
жевский -  мои спортивные путево
дители, которые прилагают немало 
усилий для повышения моего так
тического и технического мастер
ства, умения, навыков, приобретён
ных в процессе долгих и изнури
тельных тренировок.

-  А поражение переживаешь 
болезненно?

-  Смотря какое. Если проигра
ла по причине, которая от меня не 
зависит, то, наверное, нет. Если про
играла по своей вине, тогда да. Но, 
по крайней мере, знаю, где и в чём 
допустила ошибку.

-  Юля, остаётся время на 
что-нибудь кроме спорта? Как

национной сессии. Но вы поймите, 
сегодня спорт высших достижений 
-  это тяжёлый труд. 90 процентов 
времени уходит на спорт, если, ко
нечно, есть желание расти, и 10 про
центов - на всё остальное...

-  10 процентов? Так мало!
-  Мало, но хватает. Нет у меня 

ощущения, будто жизнь проходит 
мимо. Потому что занимаюсь люби
мым делом, которое даёт возмож
ность развиваться, прогрессиро
вать. Но до своего уровня, до апо
гея мне ещё идти и идти.

-  А что тебе ещё спорт дал?
-  К примеру, некоторые матери

альные блага. Хороший тёплый 
спортивный костюм подарил недав
но мне родной университет. Лично 
поздравил с победой на чемпиона-

бую благодарность руководству уни
верситета за помощь в организации 
поездок на соревнования.

-  Многие спортсмены -  люди 
суеверные. Юля, у тебя есть ка- 
кая-нибудь своя примета?

-  В чёрных кошек не верю. Но 
талисман у меня всегда был. Не 
скажу, какой, иначе потеряет силу.

-  Уверена, что вкус победы 
ты, Юля, уже почувствовала и 
не захочешь останавливаться 
на полпути до Афин. Поэтому 
желаем тебе здоровья, упор
ства, силы воли и как можно 
больше стимулов для дальней
ших побед на спортивном по
прище!

В.Ачаповская.

Мастерство и признание 
приходят с годами

В первых числах ноября в спортивном комплексе “МЗХ” 
проводились республиканские студенческие игры по борь
бе самбо.

На этих соревнованиях сборная команда БГЭУ уверенно 
заняла общекомандное первое место, набрав 348 очков, опе
редив ближайших соперников из Белорусского государствен
ного университета физической культуры на 40 очков, тре
тье место у  БГУ (280 очков). В соревнованиях по борьбе сам
бо участвовало команды 22 вузов республики.

Нашему успеху способствовал учебно-тренировочный сбор, который 
проходил совместно со сборной командой Республики Беларусь в СОК и 
Стайки Национальная сборная по борьбе самбо в этот период готови
лась к чемпионату мира в г. Санкт-Петербурге и команде экономического 
университета, члены которой входят в ее состав, тренировочный сбор по
мог в подготовке к студенческим играм.

Следует особо отметить, что руководство университета уделяет боль
шое внимание и оказывает весомую помощь студентам и преподавате- 
лям-тренерам для достижения высоких спортивных результатов. Два дня 
на соревнованиях присутствовал и активно болел, морально поддерживал 
борцов проректор по учебной работе Г.А.Короленок. Ощущая эту поддерж
ку, наши спортсмены уверенно боролись и принесли в общую копилку ко
манды заветные очки.

В весовой категории до 62 кг первое место уверенно занял МСМК Сер
гей Новиков (ФМК), который целенаправленно готовится в настоящий мо
мент как и Юлия Борисик (ФФБД) к завоеванию лицензии на участия в 
Олимпийских играх в Афинах. Немного не повезло с жеребьевкой Казбеку 
Япринцеву (ФФБД), но он все же настроился на победу и выиграл несколь
ко схваток, принес команде зачетные очки. Так же уверенно в весовой ка
тегории до 74 кг победил Виктор Лопатин (ФП). В весе до 82 кг. в финале 
должен был бороться Магомед Абдулганилов (ФФБД), но по решению тре
нерского совета Республики Беларусь, было решено его освободить от этой 
схватки и дать ему отдохнуть, т.к. через 2 дня в составе национальной 
команды он отправлялся на чемпионат мира в Санкт-Петербург и мы рас
считывали на завоевание им медали. И наши надежды оправдались —  на 
чемпионате мира мастер спорта международного класса М.Абдулганилов 
стал третьим призером и завоевал бронзовую медаль.

Но вернемся к республиканским студенческим играм. Призером в ве
совой категории до 82 кг стал также наш студент Артем Холодинский (ФМ).О- 
чень интересная и напряженная была финальная схватка в весовой кате
гории до 90 кг между нашим студентом Андреем Казусенком (ФМК) и побе
дителем первенства мира МСМК Сергеем Шундиковым (БГУ). Борьба была 
равная, но на последних секундах схватки более опытный Сергей все-таки 
победил. А у Андрея Казусенка все еще впереди, он молодой спортсмен и 
активно готовился к первенству Европы по дзюдо в Сараево (Босния и 
Герцеговина), которое состоялось 17 ноября; в составе команды были наша 
именитая спортсменка Юлия Борисик (ФФБД) и молодая перспективная 
дзюдоистка Екатерина Разумова (ФП).

А в весе до 90 кг боролся Александр Воронович (ФМ), который весит 
намного меньше остальных борцов в этой категории, но он уверенно от
стоял честь университета и завоевал третье место. В финальной встрече 
в весовой категории до 100 кг встретились студент университета физичес
кой культуры и наш Андрей Остров (ФФБД). Проиграв совсем незначитель
но, самбист БГЭУ занял второе место.

Хотелось бы поблагодарить за хорошую организацию турнира пред
ставителя РЦ ФВС Сергея Сохадзе, который вот уже второй год организо
вывает такие мероприятия на высоком спортивном уровне.

О.Хижевский, заслуженный тренер Республики Беларусь, доцент, 
мастер спорта СССР по борьбе самбо и дзюдо.

Коллектив кафедры высшей математики скорбит по поводу смер
ти доцента кафедры Дубко Михаила Игнатьевича и выражает са
мые искренние соболезнования родным и близким.

Дело для души
Большой по

пулярностью в 
нашем универси
тете пользуется 
клуб пешего ту
ризма, который 
вот уже пять лет 
в о з г л а в л я е т  
старший препо
даватель кафед
ры физической  
культуры и 
спорта, инструк
тор по туризму, 
а л ь п и н и с т  
В.Н.Федоркевич.
Наши любители 
туризма за эти 
годы побывали в 
разных точках  
СНГ -  Карпатах,
Крыму, Карелии,
Хибинах. Много
дневные походы 
по живописным 
местам Беларуси 
также очень при
влекают приверженцев здорового образа жизни. Не так давно они вернулись из путешествия по Налибокской 
пуще и Принеманскому краю, где воочию убедились в красоте и богатстве нашего края. Особенно неизгладимое 
впечатление на наших туристов произвело озеро Кромань, где в ближайшее время планируется открыть стацио
нарную туристическую базу. Мирский замок, заброшенные деревеньки по берегам Немана, знакомство с его жите
лями, что может быть более познавательным о сельской жизни родного края для студентов вуза, многие из кото
рых горожане и знают о проблемах села только понаслышке.

На снимке: туристы БГЭУ на привале в Налибокской пуще.
Фото В.Федоркевича.

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ
Объявляет конкурс на замещение вакантных должностей:

Заведующего кафедрой гражданско-правовых дисциплин и международного права;
Профессора кафедры экономики промышленных предприятий;
Доцентов кафедр: экономики промышленных предприятий; философии; бух. учета, анализа и аудита в 
промышленности; бух. учета, анализа и аудита в АПК; экономической теории и истории экономических 
учений; товароведения продовольственных товаров;
Старшего преподавателя кафедры белорусского и русского языков;
Преподавателя кафедры иностранных языков № 3;
Ассистентов кафедр: высшей математики; банковского дела; политологии; экономики торговли.
Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объявления.
Документы присылать на адрес:220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору.
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Красота и грация вдохновляют
Недавно завершипись, пожалуй, самые зрелищные и массовые соревнования среди учебных групп 2-х курсов 

по оздоровительной аэробике, которые собрали полный актовый зал болельщиков. Ведь аэробика -  это не только 
красота и здоровье, но и вечная женская грация в музыкальном сопровождении. Глядя на тренированные деви
чьи станы, красивые костюмы, палитру синхронных движений, невольно и сам вдохновляешься и стремишься к 
занятиям спортом. 19 команд очень постарались, чтобы обычные спортивные соревнования превратились в кра
сочный праздник. Строгое жюри было в затруднении, кому присудить главные призы. В итоге их получили второ
курсники ФЭУТ из команды “Шторм”, ФФБД -  “Крейзи старс”, УЭФ -  “Ультравиолет". Поощрительными призами 
были награждены также команды-участницы за оригинальность костюма, за волю к победе, за артистичность 
исполнения.

Е.Лейко, 
гл.судья соревнований.
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